

**Suscripción**  
 En la capital... 4.50 pias. trimestre  
 Id. fuera de la capital... 5 id. id.  
 Ultramar en oro... 18 id. semestre  
 Id. un año en oro... 25 id. id.  
 Extranjero... 7.50 id. trimestre  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.ª P.ª

# LA LUCHA

**Anuncio**  
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 cént.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 cént.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 cént. en adelante.—Cmunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas a línea y juicio de la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A LORETTE, 61, Rue Caumartin

**AÑO XXV**

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, miércoles 25 de diciembre de 1895

NUMEROS SUELTOS 25 cént.

N. 5.757

## LA NATIVIDAD

Muchos días solemnes tiene el pueblo cristiano que celebrar con alegrías, unos, con lágrimas y meditaciones, otros, pero ninguno como el de hoy aniversario del Hijo del Hombre, del Salvador del mundo sin cuya venida las puertas del cielo todavía permanecerían cerradas al hombre; del Jesús del Gólgota, del objetivo amoroso de una Virgen pura elegida para arca santa del verbo divino; en una palabra, de Aquel que queriendo ser ejemplo de pobreza y de humildad, nos dió el primer ejemplo al venir á la tierra naciendo en un portalón, teniendo por cuna un pesebre, por lecho unas pajas, por compañeros un buey y una mula y por corte á unos padres miserables pero nobles por su origen real, porque hasta en esto quiso el Todo Poderoso dar doble ejemplo de conformidad y de sumisión para acallar el orgullo de las gentes que fué siempre el torcedor que amarga la satisfacción y nubla la conciencia.

El pueblo cristiano celebra con verdadero regocijo el nacimiento de su Hombre-Dios y no hay festejo que no invente, ni instrumento que no taña, ni demostración de contento que no salga de su alborozado corazón, y de ese pueblo quizás, y sin quizás, no existirá ningún otro que iguale al Español en eso de celebrar la venida del más Justo de los justos. No se comprende como existen jentes que duden de esta fecha histórica ni quien vivir pueda en la duda de que nuestro Niño es el verdadero Dios. No se nos alcanza como puede haber quien ignore ó niegue que la vida de nuestro Jesús fué una vida entregada á la propaganda de su doctrina y á la pasión por su propaganda, como no nos hemos nunca dado cuenta de que haya un sér siquiera que no vea en la doctrina católica la única que se opone á nuestras miserias y nos conduce, nó á goces terrenales que enervan y matan, sino á la perdurabilidad que conquistó Aquel que era el encanto de los niños, el embeleso de los hombres y el terror de los potentados.

Jesús es un vivo ejemplo de pobreza, de mansedumbre, de sabiduría y de resignación: El se vió ultrajado, escupido, traicionado, agredido y presentado al pueblo como befa de la canalla judaica; El se vió tentado por las tramas del enemigo; El llevó la cruz á través de la calle de Amargura; El cayó y besó el suelo; El fué desnudado y escarnecido y clavado en una cruz, suplicio el más degradante de aquel tiempo, y solo tuvo para tanta iniquidad palabras de perdón y ni una queja, ni un gemido, ni una mirada de dolor se escaparon de aquellos labios amarrados y de aquellos hermosos ojos, que nublaban los dolores, próximos á cerrarse en el mundo y abrirse en la eternidad para alumbrar con sus fulgores los espacios ilimitados de su gloria, de esa gloria con que invita al justo y niega al pecador impenitente.

Hoy es el día más grande, más solemne y más expansivo del cristianismo. El rabel y la zambomba forman la orquesta de los pastores y no hay grande ni chico ni viejo ni jóven que no sienta latir el corazón á impulsos de la fé y en holocausto al Rey de los Reyes, al niño de Belén á quien adoraron reyes y plebeyos llevándole ofrendas en prueba de sumisión.

Bendito el día que nacimos en el seno de la Esposa de aquel Jesús.

Dichoso quien logre alcanzar la bienaventuranza prometida.

No olvidemos al niño, sigámoslo y llegaremos con él á la gloria de su Padre.

## El soldado de España

Con este título ha publicado nuestro colega *La Época* un bien escrito artículo lleno de verdades y saturado de razonamientos en defensa del primer prestigio militar de nuestro ejército.

¿Por qué es combatido el general Martínez Campos? La cosa es muy sencilla: no pudiendo dar en tierra con el Gobierno valiéndose de la cuestión municipal, cambiasse de sistema y de armas, y se apunta á Cuba para hacer blanco en Madrid. Demostrando que el general ha fracasado en Cuba, se demostrará también (naturalmente) que ha fracasado el Sr. Cánovas. Y así se aprieta y así se razona y así se dispara.

Mas aun, siendo este un juego tan conocido y nada temible, por tanto, causa, sin embargo, verdadero dolor sorprender una conjunción semejante: ¿Tan poco ha hecho el general Martínez Campos por su país, que así merezca ser tratado? ¿Tan escaso es su patriotismo, tan modesta su historia, tan oscuros sus servicios á la nación, que no valgan la pena de contener los odios de unos y las interesadas cábalas de otros?

No hablemos de la página de Sagunto, aunque en aquella página no escribe sólo Martínez Campos la restauración de la Monarquía, sino la reconstitución de la unidad nacional, gravemente comprometida en tres guerras civiles; hablemos del Norte, y de Cataluña, y de Valencia, donde el heroico soldado combate hasta no dejar rastro de la rebelión sangrienta. Bajo la Revolución, bajo la República, bajo la Monarquía legítima, Martínez Campos es siempre un patriota, un liberal, un guerrero á la antigua española, y, por feliz complemento, un táctico de primer orden. El Baztán, Puigcerdá y Seo de Urgel lo declaran.

Su espada no descansa jamás. De brigadier, de mariscal de campo, de teniente general, de príncipe de la milicia, nunca se niegan su temperamento ni su corazón. Es el hombre hecho para la guerra, pero no por el solo gusto de pelear ó por codicias de la ambición: Martínez Campos no pelea sin su ideal, que es la patria y el rey; cuanto á la ambición, ¿qué entorchados, cuáles cruces podía recibir en los duros trances finales de Cataluña y del Norte? Ya lo era todo. No podía esperar nada. Y jugábase, sin embargo, todos los días la vida como el más obscuro y más intrépido de los soldados. La terminación de la guerra civil dábase derecho al reposo. Más á la primera indicación del rey y de su Gobierno, marcha á Cuba, y hácese allí cargo de la dirección de la guerra. Exige el patriotismo que continúe después del Zanjón, y allí en Cuba sigue, en puesto sin duda ya entonces inferior á su extraordinaria situación militar y política.

Con su regreso á la península revela nuevas virtudes para el sacrificio: obligado por respetos monárquicos ocupa la presidencia del Consejo, y más tarde ya sin la presidencia, el ministerio de la Guerra. Vaya usted á la capitania general de Castilla la Nueva. Y obedece. Vaya usted á la capitania general de Cataluña; y aquí donde para un subsecretario ministrable sería una ofensa verse enviado al gobierno de Barcelona, el capitán general Martínez Campos, ex-presidente del Consejo y del Senado, va modestamente á ocupar su puesto militar que veinte años antes desempeñara como mariscal de Campo. Salga

usted inmediatamente para Melilla. Y sin equipaje y sin parada se dirige á Melilla. Emprenda usted la marcha á Marrakesh. Y la emprende. Vaya usted á Austria á representar á España en regios funerales. Y toma el tren aquella misma noche sin recoger siquiera las *dos mil pesetas* que para tan extraordinaria embajada le señalara el señor Moret. Encárguese usted por Dios de la capitania general, le dice el Sr. Sagasta, y vuelve á la capitania general. Agrávase en Cuba la situación. La patria necesita á usted en Cuba, dicele el señor Cánovas.

Y el general se pone en camino. Y un hombre que así da pruebas de su desinterés, de su abnegación, de su modestia, de su docilidad y de su virtud, ¿será justamente combatido en nombre de la patria? Si no fuese sola y exclusivamente soldado de ella, ¿viviría en perpétua agitación, y en perpétuo trabajo? ¿se aventurará á ocupar posiciones de enorme responsabilidad y de ningún provecho? ¿Habría ido á Barcelona, donde una de sus hijas, niña angelical y hermosa, cae herida de enfermedad cruel al estallido de la bomba de Pallás? ¿Habría reemplazado á un teniente general en Madrid? ¿Habría ido á Cuba? ¿Expondría su vida y la conquistada gloria para no añadir un entorchado á su bocamanga ni una cruz á su pecho? Con todo, el general Martínez-Campos puede equivocarse en la campaña de Cuba.

Dicho esto seriamente, hay que decir:—Sí. El general no es infalible. Pero, ¿es qué una figura militar como la suya, que personalmente arriesga más que nadie, que ha pasado los mejores años de su vida en Cuba y que ya una vez ha pacificado la isla, no es acreedor á una mayor confianza que la que reclaman y suelen obtener para sus audaces disertaciones los tácticos de imprenta y los Bonapartes de *Café*?

Se ha dicho ya cuanto hay que decir sobre las condiciones singulares de la guerra en la manigua. Ni el Ejército de los insurrectos es Ejército, ni hay allí ciencia militar que valga, de cien casos en cinco. En condiciones más fáciles, Francia en Madagascar, é Italia en Abisinia, demuestran la imposibilidad de aplicar una ciencia militar rigurosa siempre y en todo caso. Aquí mismo no era igual combatir á Dorregaray que pelear con el cura Santa Cruz.

¿Qué será en Cuba, donde el supremo papel bélico corre á cargo de un guerrillero dominicano? Veinte mil insurrectos negros ó mulatos, viviendo en la manigua y abasteciéndose de sus frutos, indiferentes al rigor del clima, felices con su existencia aventurera, duchos en el manejo del machete y por tanto, poco cuidadosos de que falten ó abunden las balas y la pólvora, jamás organizados en grandes masas, nunca dispuestos á librar acciones formales, difícilmente, muy difícilmente pueden ser reducidos á una obediencia decisiva é inmediata. Lo contrario sería un milagro, y milagros hácelos Dios, pero no están obligados á realizarlos los generales de un Ejército.

—Pero es que el general no ha acabado tampoco con el separatismo pacífico, con el separatismo que se recata en las ciudades.

Así se dice también por esos mentideros.

A lo que replica el buen sentido:

—Las balas matan hombres, pero no matan una idea. La idea criminal del separatismo no murió en ocho años de una terrible guerra. ¿Cómo desaparecerá por la sola presencia del general Martínez Campos? ¿Se extinguiría con la llegada á Cuba de un general terrorista?

—¡Acaso!—exclaman por ahí...

—No—decimos nosotros;—la idea criminal no morirá por el terror, y aunque

hubiera un general que lo creyera, semejante sistema de guerra sería impropio de un Ejército europeo, heroico y cristiano, formado de caballeros españoles.

## Comentarios

En Tarazona hubo un motín por cuestión de los consumos.

Pero ya está apaciguado el pueblo, gracias á la intervención personal del gobernador civil.

Todo esto nada tiene de particular por lo común.

Lo que sí tiene de particular, es que aquel digno obispo que con solicitud paternal trataba de calmar los ánimos, fuera agredido á pedradas.

Y no por la masa del pueblo, que en silencio y con respeto atendía los consejos de su Prelado, sino por unos cuantos que, escudados entre la muchedumbre, maltrataron bárbaramente al que por su bien se interesaba.

Las autoridades han de castigar con mano fuerte estos salvajismos; porque de otro modo ciertos adelantados elementos continuarán haciendo de las suyas y atropellando todo lo que huelga á religión.

Se han reunido por centésima vez los diputados republicanos para resolver la forma que convienen dar á la protesta por no convocarse las Cortes.

Se comprende fácilmente que esos caballeros quieran protestar.

¿De qué otro medio, que no sean las Cortes, pueden valerse para crear conflictos al gobierno que solo fija su atención en Cuba?

Sobre lo mismo leemos:

Se ha dicho que no entienden de igual manera esta cuestión los Sres. Salmerón y Pi y Margall.

¿Pero se han entendido alguna vez los jefes republicanos?

Dicen los telegramas, dando cuenta del último Consejo de ministros:

Se ha hablado en líneas generales de la campaña de Cuba, comentándose con elogios unánimes el comportamiento de las tropas en la acción del potrero «Antillas», tratándose además de la recompensa que se merece el batallón de infantería de Asturias, y de la posibilidad de que se envíen nuevos refuerzos al ejército de operaciones.

Digno de elogio es en verdad el comportamiento de los soldados del batallón de Asturias, y merecedores son del premio que el gobierno trata de otorgarles en recompensa á su heroico comportamiento.

Lo que se refiere al nuevo envío de refuerzos, creemos que todos los sacrificios que se imponga España en hombres y dinero debe hacerlos lo más pronto posible, ya que las enfermedades que no se atajan á tiempo y de raíz suelen volverse crónicas.

La detención del célebre Artón, que se le supone poseedor de los documentos que se buscan relacionados con *aquello* del Panamá, está dando mucho juego.

Otra vez vuelven á removerse en la nación vecina las inmundicias que tanto hedor despidieron.... y tornan á despedir.

Inglaterra y los Estados Unidos amañan velas y procuran que se dulcifiquen las relaciones entre ambas.

Ya nos figurábamos ese resultado.

Lobos de una misma camada no se muerden.

Y, por otro lado, la guerra no les conviene.

Los italianos han sufrido grandes descalabros en Africa.

¡Si eso pasara en España!

Las reuniones que en Carmaux celebran los obreros no son nada tranquilas.

No han llegado ni siquiera á ponerse de acuerdo acerca del lugar donde ha de levantarse la fábrica de vidrio que se ha de construir con los donativos recibidos.

A que van ha resultar los vidrios rotos antes de hacerse la fábrica?



## Desde Madrid

Llama estos días la atención de España, y con fundado motivo, la conducta que siguen los Estados de la Unión. Y no solo preocupa á España, sino á todos aquellos países de Europa que tienen posesiones en América.

Los Estados-Unidos, pueblos jóvenes y adinerados, tienen las ilusiones propias de los pocos años y del caudal; todo lo ven de color de rosa; con su juventud y su fortuna, piensan que no han de sufrir fracaso alguno y quieren hacer que América sea para los americanos mucho mas rápidamente de lo que la razón fria y serena aconseja.

Es indudable que la raza sajona está llamada á disfrutar de un gran predominio sobre algunas europeas; pero esto requiere calma, sin la cual, en vez de subir, puede bajar mucho.

Lo que haya de ser, será cuando lo permitan las circunstancias; hoy es ya bastante, y si se quiere adelantar al tiempo, habrá de perder mucho y no ganar nada.

Con juventud y dinero no pueden hacerse todas las cosas; es precisa también la experiencia y mucho mas cuando se trata de cuestiones que han de resolverse militarmente. En asuntos de esta clase no pueden rivalizar con fortuna, con Inglaterra. Industrialmente, acaso, si, porque á la industria viven dedicados los Estados Unidos, pero entienden poco de guerra y con invertir millones y mas millones en cañones y barcos y fusiles no se hace todo; es necesario un ejército bien organizado y en esto es indudable que Inglaterra lleva ventaja. Además, por si el inglés no fuere bastante, las potencias de Europa que tienen posesiones en América han de cuidarse de ellas y dicho se está que habrían de impedir el triunfo de los norteamericanos para que estos no quisieran mañana dominar en aquellas posesiones comintentan hacerlo ahora en las de la Gran Bretaña.

A nosotros puede decirse que hoy por hoy nos interesa la cuestión pendiente entre los Estados-Unidos é Inglaterra, mas que á ninguna otra nación de las que figuran al paño, porque tanto puede sernos beneficiosa como perjudicial, según la solución que se dé al asunto.

Si la guerra se formaliza, acaso nos beneficiaría, porque distraídos los y nkées con sus asuntos, no se ocuparían para nada de los insurrectos y la insurrección de Cuba recibiría un golpe mortal.

Pero puede suceder que, procediendo reflexivamente los norte-americanos, abandonan la actitud en que se hallan colocados respecto de Inglaterra; y entonces, si mister Cleveland, (que acaba de cometer una grave pifia), quiere enmendar su yerro, es facil que acceda para reconquistar su popularidad á la petición de beligerancia que hasta aquí no quiere conceder.

Véase, pues, si á España le interesa ó no este asunto.

Puede tambien suceder que todo se arregle en paz y que nada hagan los norte-americanos que perjudique á España; pero por sí ó por nó, es preciso seguir paso á paso el incidente y prevenirse ó nó según lo demanden los acontecimientos.

Desde luego puede pensarse en que no habrá guerra. Su solo anuncio ha hecho bajar los fondos en los Estados-Unidos, y esto no es un voto favorable á la campaña deseada por algunos espíritus belicosos que sueñan con dominios prematuros.

Hoy es pronto para que se intente arrojar á Europa de América y así hay ya muchos norteamericanos que lo reconocen. Por eso decíamos que se puede pensar con probabilidades de acierto en que no habrá guerra.

De todos modos, mientras se resuelve lo que haya de hacerse, nosotros tenemos tiempo para procurar que en Cuba vean los insurgentes que no es tan fácil como pensaron hacerse dueños de la isla; y si tal hacemos, si los rebeldes sufren una gran derrota, (cosa que se espera muy en breve, quizá estos días si, como se supone, se ven en la precisión de aceptar un combate con nuestras tropas) si esa esperanza se convierte en un hecho, los insurgentes habrán perdidola poca confianza que ya tienen en ellos los norteamericanos y estos no les prestarán ninguna ayuda.

Esto debe ya tenerlo presente el general Martínez Campos y es seguro que activará la campaña.

He aquí por donde este incidente puede ser causa de que nuestro particular optimismo se generalice.

Verem s. Por esto, y otras cosas, cada día es más optimista.

Carmon.

## La música y la calvicie

La música, según un sabio descubierto por el corresponsal del *Temps* en Londres, ejerce escasa influencia sobre la cabellera de los compositores; pero no sucede lo propio con respecto á los instrumentistas.

Mientras los primeros están expuestos á la calvicie como cualquier mortal, los segundos gozan del privilegio de las melenas ó las guedejas hasta una edad avanzada. La cuestión consiste en saber elegir instrumento.

El piano detiene la caída de los cabellos. Ahí están Paderevski, Dawson, Sapellnikoff, Emilio Saur y Hoffmann. Verdad es que éste no cuenta más que 14 años. La calvicie en él sería un verdadero fenómeno. Pero en cambio, ¡vaya por la magnífica cabellera blanca que encuadró, hasta su muerte, la cara de medalla romana del gran Liszt!

Los violinistas gozan del mismo privilegio, pero algo menos extendido. Los cabelludos son numerosos: Eugenio Isaye, Sarasate, Wolff, Maís, Luis Ries y Jhon Freplady, entre otros, son testimonio eloocuente. La violinista sueca Frida Scotta posee una admirable cabellera negra. La austriaca Gabriela y Vietrowetz podría decentemente aparecer ante el público cubierta sólo por sus cabellos, si no fuera por el resfriado consiguiente.

El violoncello, el contrabajo y el arpa, conservan el pelo bastante bien. A quien los toca, se entiemde. Pero hay que desconfiar del oboe, del clarinete y de la flauta... Son capaces de dejar calvo al propio Absalón.

Los instrumentos de metal no dejan un cabello sobre la cabeza. A los cinco años, al que la emprende con ellos se queda mocho. El cornetín de pistón y la trompa, sobre todo la trompa, son temibles.

El sabio inglés á quien se deben estas observaciones, no explica las causas, se limita á consignar hechos comprobados.

¿Por qué el piano conserva el pelo mientras lo arrebatá el cornetín? Sólo simples conjeturas pueden permitirse acerca del particular.

Lo que es evidente, según los datos reunidos, es que, para impedir la caída del cabello, basta con oír frecuentemente tocar el piano. No hay necesidad de hacerlo por sí.

Consuelense los que padecen principiantes en la vecindad. ¡Tienen un preservativo gratis!

## Lo de Cuba

### Noticias del 24 Organización

Dice un cablegrama de Matanzas al *Heraldo de Madrid* que llegó el general Martínez Campos sin novedad á Navajas (empalme de las cuatro vías férreas principales de la provincia) tomando seguidamente el tren en la via de Cárdenas para detenerse en Jovellanos.

Ha sido nombrado jefe de Estado Mayor del segundo cuerpo de ejército el coronel del instituto Sr. Suárez Inclán.

### Desde Matanzas

Dice un despacho particular de Matanzas que una numerosa partida hizo descarrilar una locomotora junto al ingenio «Diana».

### Justo premio

Ha sido abierto un juicio contradictorio para conceder al batallón de Asturias la corbata de San Fernando por su heroico comportamiento en el combate que costó al enemigo 400 bajas.

### Voluntarios

Está reuniéndose el batallón de voluntarios de la capital, animados de patriótico entusiasmo para entrar en campaña.

### Filibusterismo

Dicen de Santiago de Chile que estaba organizada una reunión de propaganda á favor de los separatistas cubanos.

Las autoridades, no obstante, prohibieron el meeting por no garantizarse que no se darían gritos favorables á los rebeldes.

## NOTICIAS

No es fljo el mico que hemos recibido este año con la dichosa loteria de Navidad; sobre todo yo, pobre gacetillero de

LA LUCHA, que harto de buscar noticias durante 12 meses subiendo y bajando y entrando y saliendo, busco hace años lo que no encuentro por mas esfuerzos que hago y por mas cirios que enciendo á Santa Rita de Cásia, abogada de imposibles.

Nada; el premio gordo, que no es imposible, se ha hecho para mi y, mal que me venga, he de seguir condenado á pasar esta mísera vida lleno de privaciones y de trabajo, que en esto sí que somos ricos los que nos dedicamos á escribir para el público sufriendo y pasando mucho y sin mas recompensa que este caudal de esperanzas que siempre tenemos los tontos de capirote, que de capirote y médio somos cuantos nos empeñamos en buscar á la fortuna, no por el afecto que le profesamos, si nó por los beneficios que nos pueda proporcionar, y como la codicia rompe el saco, nuestro saco se ha roto y por sus desgarros se han marchado todas las ilusiones que habíamos acumulado sobre el número del billete comprado, buscando detrás del cual andábamos el gordo que ni vino, ni ha venido, ni vendrá.

Al año que viene, si Dios quiere que vivamos, volveremos á abrir el cáncel de la esperanza, compraremos participación, tendremos ilusiones, haremos como la lechera del cuento y el día del sorteo... ¡cataplum! adios otra vez esperanzas, deseos é ilusiones y á trabajar de nuevo, que el que ha nacido para ochavo no ha de llegar á cuarto nunca por mas diabluras que haga.

En fin; tengamos paciencia; sigamos trabajando ya que el trabajo honra y es ley de Dios, y hasta el año que viene en que, como este, pueda felicitar á los favorecidos de LA LUCHA á quienes deseo unas pascuas felices, alegres y contentas exentas de nubecilla alguna y saturadas de satisfacciones, sin acordarse de la loteria que solo proporciona gastos, disgustos y desengaños.

Felices pascuas, pues, y hasta la próxima Navidad, que si el Señor quiere, felicitaré á Vds. una vez mas, que es lo que vengo haciendo *veinticinco años* hace con mucho gusto y fina voluntad, como diría el soldado del cuento.

—El lunes celebró nuestro ayuntamiento sesión de primera convocatoria bajo la presidencia del alcalde don Joaquín de Espoña y asistencia de los concejales señores Estech, Plá, Gimbernat, Boxa, Canet, Ordeig, Salvat, Carreras, Massaguer, Gumbau, Prat, Llapart, Salvat y Vallés.

Aprobáronse varias cuentas. Acordóse socorrer al vecino de esta ciudad Benito Vilosa que habia sido mordido por un perro y un gato temiéndose están hidrófogos.

Se acordó variar la hora para la celebración de las sesiones y señalar la de las seis de la tarde; antes de votarse dicha proposición se retiraron los concejales señores Vallés, Carreras, Sabat, Boxa y Plá.

Pasar á la comisión de Fomento el resultado del concurso abierto para la adquisición de las bombas para las fuentes de las calles de Fuente Mayor y la Rosa.

Formar y publicar la lista en 10 de enero, de los mayores contribuyentes para la elección de compromisarios.

Socorrer con una peseta diaria al padre del reservista del reemplazo de 1891 por el cupo de esta ciudad, Juan Figueras Salla.

Conceder permiso á don Juan Saltor para construir una casa en una travesía de la calle del Carmen.

Aprobar un informe solicitado por la comisión provincial sobre demarcación notarial.

Pasar á informe de la comisión de Fomento una proposición suscrita por varios concejales, para que se invierta en el adquinado de las calles de Ballesterias, Caldereros y Barca el crédito consignado en presupuesto.

Pasar á informe de la propia comisión una moción hecha para que se suavicen las pendientes de la salida de la iglesia de San Félix, de las Capuchinas y del Correo.

Autorizar á la comisión especial de murallas, para que gestione cerca de la comisión provincial la forma de regularizar la prolongación de la plaza del Hospital.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

—El ayuntamiento de esta capital ha sido autorizado por la comisión provincial, para adquirir 200 pares de alpargatas, 50 blusas, 50 pantalones, 100 camisas, 20 sayas de mujer, 20 camisas de idem y veinte sacos, con destino á la cárcel correccional de este partido.

—A las nueve de esta noche tendrá lugar en los salones de la «Artística Gerundense», baile á orquesta, el cual promete verse animado como todos los que dá dicha sociedad.

—Se ha acogido á los beneficios de la ley de moratorias, que termina el día 31 del actual, el ayuntamiento de Quart.

—Las expendedurias en que se verificará el canje de efectos timbrados son los siguientes:

Capital. Las de números 2 y 12 situadas en la plaza de la Constitución y la situada en la calle de CortReal.

Figueras. Las de número 47, administración situada en la calle Ancha y Carretera subida del Castillo, respectivamente.

En los demás pueblos de la provincia verificarán el canje las expendedurias de los mismos y administraciones subalternas de la compañía arrendataria de tabacos.

—El regimiento de San Quintín, de guarnición en Olot y Manresa, ha pasado á formar parte de la primera brigada de la segunda división de este cuerpo de ejército.

—Se ha autorizado la remesa de perdigones á la viuda de don Agutín Casanovas, de Ripoll.

—El pasado sábado, el vecino de Borrásá José Planella, de oficio cortante, que se dirigía al pueblo de Ordís, fué sorprendido en el sitio conocido por «Torrentis camino hondo» por dos hombres desconocidos, de los cuales, uno de ellos, se le echó encima por la espalda sujetándole mientras el otro le vendaba los ojos y le hacía poner de rodilla exigiéndole ambos cuanto dinero llevara.

Como manifestara que no lo tenia, le registraron bruscamente, encontrándole en uno de los del chaleco cincuenta y tres pesetas y algunos céntimos con las que se quedaron. Realizado esto, disparáronle un tiro á quemar ropa dejándole herido de suma gravedad, apelando á la fuga.

El Planella fué conducido al pueblo de Borrásá en donde se le hizo la primera cura por los médicos señores Mas y Vila.

La guardia civil practica activas gestiones para la captura de los criminales.

Créese que se trata de una venganza.

—En La Escala se ha fundado una sociedad coral titulada «La marinera».

—Han sido púestos en libertad provisoriamente Juan Massot y Jaime Ribal, que se hallaban en la cárcel de esta ciudad.

—La empresa de nuestro coliseo suspendió la función anunciada para la noche de ayer.

El motivo fué debido á la necesidad de verificar más ensayos para asegurar el éxito de la gran zarzuela de aparato «La vuelta al mundo» que se estrenará en la noche de hoy.

—A las once y media de la mañana de ayer, verificó la acostumbrada visita de cárceles el Excmo. señor general de división, gobernador militar de esta provincia, don Fermín Jáudenes y Alvarez.

A las doce hicieron lo propio el señor Pinazo, presidente de la audiencia provincial, señor Casamada, fiscal de la misma, magistrados señores Gay y Viñas, secretario señor Cañabate, escribanos señores Casadevall (D. Fernando y D. José) y Crehuet.

También asistieron los procuradores señores Corouinas, Mas, Miralles y Boschmonar.

—A las cinco de la tarde de hoy, en el «Círculo de San Narciso» se pondrá en escena la segunda representación del drama «Mártir de la Independencia» y á la misma hora de la mañana la siempre aplaudida zarzuela de nuestro estimado amigo señor Sainz Noguera «El Castillo de Ruy-flor».

Tomarán parte en las mismas los señores Quintana, Vert, Auguet, Carles, Bata-



llé, Vert (hijo), Bielsa, Surroca, Bartrina, el coro de dicha sociedad y un aplaudido quinteto dirigido por el señor Vila.

—Se ha ordenado la busca y captura de los reclutas Juan Juanola Sayol, de Agullana; José Boix Morguer, de Sarriá; José Pairot Escotijá, de Massanet de Cabrenys; Juan Triadú Mitjá, de Olot; Martín Verges Pon, de Lladó; Estéban Salomó Garriga, de Capsech; Angel Heras Vierga, de Vilamari; José Furquet Xarlant, de Agullana; Amadeo Girbal Samsó, de esta capital; Francisco Costa Dalmau y Martín Gratacós Gimjaume, de San Clemente Sabas; Benito Farrarós Sauri, de Vilafant; José Brugués Frigola, de San Medir; Martín Verdaguer Batlle, de San Julián; Pedro Ros Font, de Vilafant y José Quera Puigseguer, de La Jorquera.

—Según una circular que hemos recibido, la sociedad mercantil *Crédito Gerundense* quedará disuelta el último día del mes actual, según acuerdo de sus socios, quedando una Comisión liquidadora encargada de la extinción del pasivo y realización del activo, la que tendrá su domicilio en el de la sociedad en esta ciudad, Constitución número 2, teniendo esta su representación en Barcelona calle Ancha, 25 principal.

En reemplazo del *Crédito Gerundense*, quedará constituida una nueva sociedad mercantil colectiva de la que formarán parte, bajo la razón social Martínez y C.ª D. Carlos Martínez Dalmau, D. Tomás Carreras y Massanet y D. Luis Sendra y Neu, cuyo domicilio social queda en los sitios ya mencionados.

Deseamos muchas prosperidades á la nueva sociedad.

—Por real orden fecha 12 de noviembre último, ha sido desestimada una instancia promovida por el ayuntamiento de Bañolas y otros de la provincia en número de cincuenta, reclamando contra abusos atribuidos á la Empresa arrendataria de cédulas personales y quejándose del proceder observado respecto del particular por la delegación de Hacienda, cuya conducta se aprueba en todas sus partes por la expresada real orden.

También ha sido desestimada una solicitud promovida por el director y secretario del Instituto de Figueras, preten-

diendo la condonación de las cantidades que adeuda la caja de dicho Establecimiento al Tesoro público, por los descuentos percibidos en concepto de impuesto sobre sueldos del personal de dicho Establecimiento y cuyo importe asciende á 14.281 pesetas.

—El 31 del actual se venderán en la aduana de Port-Bou, en pública subasta, 44 paraguas forrados de tejido de algodón en un solo lote, á 2 pesetas uno, en junto 88 pesetas.

—El 14 del actual fué encontrada una vaca en el término de Vilablareix, la que podrá recojer su dueño en aquella alcaldía. Parece que el corripeto procedía del mercado de esta ciudad.

—El 29 del actual de 11 á 12 de su mañana, tendrá lugar en la casa capitular de Torroella de Montgrí la subasta, por el sistema de pujas á la llana, del servicio retribuido del barcaje sobre el Ter, en aquel término, por durante el próximo año natural de 1896 con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en aquella Secretaria municipal.

El mismo día se verificará también su basta del servicio retribuido de las medidas de grano de uso voluntario por durante el próximo año natural de 1896, la que tendrá efecto con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en esta Secretaria.

—Esta noche celebrará la sociedad «Las Odaliscas» un espléndido baile que promete verse muy concurrido.

Agradecemos á la nueva junta la invitación que para asistir al mismo nos ha hecho.

—Hoy, de 12 á 1, si el tiempo no lo impide, la banda militar de Guipúzcoa ejecutará en el paseo de las Ramblas el siguiente programa:

Pasodoble «Umbría» . . . . . N.  
Polka «Andalina» . . . . . Espinosa  
Capricho «Meraima» . . . . . id.  
Preludio «El Anillo de hierro» . . Marqués  
Pasodoble «La Fiesta del Año» . . . N.

Reune las mejores condiciones  
(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 23 abril 1886.

He prescrito á muchos enfermos la *Emulsión de Scott* por considerarla reunir superiores condiciones, siempre que hayan estado indicados el aceite de higado de bacalao ó los hipofosfitos.

Dr. JOSÉ HOMS Y MOGAS.  
Médico del Hospital de Santa Cruz, Barcelona.

## Lo que cuestan los vicios

Hé aquí un curioso cálculo de lo que cuestan los vicios españoles cada año:

Vicios	Pesetas
El tabaco.. . . . .	100.000.000
La lotería. . . . .	83.000.000
El café y las fondas. . . . .	115.000.000
La emigración veraniega. . . . .	50.000.000
Los tranvías.. . . . .	15.000.000
Los toros.. . . . .	88.000.000
Los enterramientos de lujo. . . . .	10.000.000

Es decir, que los españoles gastan en farolear 521 millones de pesetas.

Parécenos que el autor de este cálculo se ha quedado corto y que pueden añadirse algunos otros importantes renglones á la cuenta.

### ¡SIN PENSAMIENTO!

Un pensamiento tenía,  
que en aquel tiempo dichoso  
en que tu amor poseía,  
sobre mi pecho ardoroso  
colocaste cierto día.

Hoy me arrebatas la flor;  
y es tan grande tu rigor,  
que, sin oír mi lamento,  
al dejarme sin amor,  
me dejas sin pensamiento.

Constantino Gil.

### LOS BARBEROS EN EL CONGO BELGA

El padre Van Damme cuenta en las *Misiones Católicas* como los jóvenes del Congo proceden entre sí al corte de los cabellos.

«Se forman dos grupos—dice—y van á instalarse los unos bajo la única palmera del patio, los otros en el interior del *chimbeck* que sirve de dormitorio.

Entonces se procede á la confección de la correspondiente navaja de afeitar. Se pone en el suelo una botella sosteniéndose sobre la boca de ella, y el operador da en el suelo de ella un golpe con tal destreza, que de ordinario no hace saltar más que un pedazo de vidrio.

El artista y su cliente examinan este pedazo con cuidado, y si es bien cortante, hará el oficio de la primera navaja de afeitar. Y digo la primera, porque teniendo que cortar un pelo tan duro, pronto el instrumento queda sin corte; se necesitan lo menos 10 para rapar una sola cabeza.

Los unos hay que manejarlos con la mano derecha; los otros con la izquierda. No se jaba, y muchos no se cuidan siquiera de mejorar el pelo que hay que cortar.

Por esto el paciente hace visajes y da gritos á veces, pero el operador continúa sin inmutarse. Sin embargo, si la víctima, demasiado despelleja, se hace turbulenta, el barbero tranquilo y digno deja el trabajo á medio hacer y va á practicar su arte sobre una cabeza menos sensible.

El paciente, á medio afeitar queda en libertad de ir á buscar, entre las carcajadas de los presentes, otro barbero mas complaciente que transforme en bola bien lisa su cabeza, en parte afeitada y en parte cubierta de un laberinto de pelo.

### CHARADA

Prima cuarta son dos notas  
de la escala musical;  
es un número segunda  
y es un ente mi total.

Tercia prima es en francés  
un local de explotación,  
y el todo, como ya he dicho,  
de gomoso es condición.

G. Serrot.

(La solución en el número próximo).

Solución á la charada anterior  
MISERIA

### TEATRO PRINCIPAL

COMPANÍA DE ZARZUELA

Funciones para hoy y mañana jueves  
(4.ª y 5.ª de abono)

Se pondrá en escena la zarzuela en 4 actos y 16 cuadros,

LA VUELTA AL MUNDO

A las 8 y media en punto.

Entrada general 0'75 pesetas.

Idem al paraiso 0'50 pesetas.

Boletín religioso: Santos de hoy.—LA NATIVIDAD DE NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO.—Santo de mañana.—Santos *Esteban* proto-mártir, *Dionisio* p.—Cuarenta horas están en la Iglesia de las *Beatas*.

Tipografía de La Lucha plaza del Grano 6.

A. PORRAS. Dentista especialista en dentaduras, orificaciones y extracciones de muelas sin dolor. Contesta á consulta. Arenal, 22, duplicado. Madrid.

A la noche, la calentura habia pasado.

Cuatro dias despues, Jorge se desayunaba con buen apetito, sin dejar de pensar en que estaba cerca de París, y que tenia deseos de marcharse, cuando vió aparecer á Carlos su segunda providencia.

Carlos se dirigió á José Corbin.

—Buenos dias, señor Corbin.

—Buenos dias, Carlos.

Todo el mundo escuchaba y miraba en la sala comun, lo que no se ocultó á la penetración de Carlos.

—¿Dejais á mi primo Juan pasar dos dias conmigo en casa de mi pariente?

—Le vendrá perfectamente... Acaba de pasar una calentura... como un toro, y no le hará mal... Ya sabe que salimos el sábado.

—¡Ea, pues, en marcha!

—Esperad un poco, ¡voto á Sanes! dejadle tiempo para mudarse, y que le dé para echar un trago. Las maneras de maese Corbin eran tan propias y adecuadas, que los escuchas, si los habia, quedaron frustrados. Subieron los tres al cuarto, y Jorge, despues de dar mil gracias al carretero, preguntó á Carlos si sabia algo.

—Todo va bien... Aquí tenemos tres salve-conductos... Se os espera con impaciencia: yo he descubierto un escondite admirable, donde desafío á todos los polizontes del mundo á que encuentren á una compañía de tropa, cuanto mas á una persona. Estareis en vuestra casa y á cien leguas, si quereis.

—Marchemos: lo demás me lo dirás andando.

Aquella misma tarde, el general y sus dos fieles soldados llegaban sin tropiezo alguno al *cremetorio*. No hay para qué decir con cuanta satisfacción fuera recibido por su familia, por Blanca sobre todo, que al verle, no pudo menos de lanzarse á su cuello, exclamando:

—De la Meuse.

—¡Pues somos paisanos!

—¡Qué casualidad!...

—Yo soy de una aldeita próxima á Montmedi...

—Pues entonces somos casi *convécinos*, porque debeis conocer á Pouilly.

—Pues si es mi pueblo... y á propósito de Pouilly, ¿sabéis qué es de un guapo chico hijo de Juan Castelnaud, que ha llegado á general?

—Anda oculto.

—Hace bien, á fé mia, en no dejarse cojer, porque parece que no va muy bien á los que pillan de su clase... Su padre, en otro tiempo, me hizo un gran favor, y si yo le encontrara por esos mundos, le habia de probar que soy agradecido.

Esta conversación cambió completamente el plan de Jorge, porque entrevió el modo de entrar en París, sin ser conocido, y resolvió aprovecharlo.

Hasta entonces no habia desplegado sus labios, y obedeciendo á una feliz inspiración, dirigió la palabra al carretero en esa especie de patois que hablan los campesinos de la ribera del Meuse.

—¿Adónde vais con vuestro carguío, buen hombre?

—A París, respondió, y si ustedes quieren que vayamos juntos los tres, para todos será bueno, y nos arreglaremos lo mejor que podamos.

—Aún os voy á pedir otro favor...

—¡Mandad, pues!

—Yo soy el general Castelnaud...

—¡Es posible, gran Dios!...

El pobre hombre, estupefacto, no podia dar crédito á sus oidos.

Jorge continuó:



RESEÑA HISTÓRICA  
DE LOS  
**SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809**

POR  
**D. Emilio Grahit.**

Dos tomos de cerca 800 páginas, 16 pesetas cada tomo.—Puntos de venta: En Gerona, librerías de Torres y Franquet; en Madrid, Fernando Fé; en Barcelona, Alvaro Verdaguier, y en Valencia, Ramón Ortega.

**PECTORAL DE CEREZA**

del Dr. AYER

Para Resfriados, Toses, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más adictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

**PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.**

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

**LA FAMILIA.**

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes GRAVADOS DE DIBUJOS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

**INJECTION BROU**

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. París, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

**ANUNCIOS MORTUORIOS.**

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.—Se insertan á precios sumamente económicos.

Servicios de la compañía trasatlántica de Barcelona



Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves á partir del 26 de enero de 1893

Línea comercial de Puerto-Rico.—Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 para San Juan de Puerto-Rico, con prolongación á Habana y admitiendo carga y pasaje con trasbordo en este mismo punto, para los litorales de Puerto-Rico, Cuba, Méjico, Costafirme y Pacífico.

Las salidas de Puerto Rico en los viajes de retorno, tendrán lugar los días 9 de cada mes.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puerto de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicios de Africa.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, haciendo escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y lunes; de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de ayojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas para pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para a Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que regirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica» Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo, D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

**DIGESTIVO CLIN**

El Digestivo Clin debe tomarse en la dosis de una copita de las de licor á cada comida en los casos de Dolores de estómago, Dispepsias, Gastritis, Gastralgias.

Es el más poderoso de los digestivos para estimular y restablecer las funciones del estómago.

Casa CLIN y Cia, 20, Rue des Fossés-Saint-Jacques, PARÍS y en las Boticas

**Café Nervino medicinal.**

Nadamás inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 3 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

—Tomadme por criado vuestro... hasta París... Yo me llamaré Juan... Carlos Rigaut, que es el señor, y que nada tiene que temer de las autoridades, será uno que hemos encontrado en el camino, y yo guiaré el carro.

—Como gustéis, pero me sabe muy mal veros ocupado en guiar mis caballos.

—Y en eso que perdeis...

—Pues sea lo que decís, porque mejor que yo sabreis lo que os conviene. Pero debéis cambiar de traje, porque no teneis con ese bastante de carretero para que no se conozca que es un militar quien lo lleva... Hay cabalmente en la maleta lo necesario para ello.

Jorge se echó la blusa y se encasquetó uno de esos largos gorros de cotonia de rayas azules y encarnadas, con que los del oficio se mostraban tan campechanos; se armó de una fusta, á que acomodó un cabillo con experiencia consumada, y hétele aquí disfrazado de carretero.

Carlos Rigaut tuvo que exhibir su pasaporte en todos los pueblos de alguna consideración que cruzaban, mientras que nadie se acordó siquiera de mirar á Jorge. Como figurarse que fuera el general Castelnau aquel carretero campechano que llevaba la fusta con tanto desenojo y animaba á sus caballos con el más sonoro hirió que se hubiese oído hacia mucho tiempo en el camino real de Orleans á París.

A tres leguas de París el soldado se separó del general para ir á Villie de Avray para tranquilizar á Blanca, que no había tenido noticia desde la llegada de Gautier. Ambos debían ir á reunirse á Jorge después de tres ó cuatro dias de descanso.

Jorge llegó á París con su amo José Corbin, de oficio carretero, que acostumbraba á parar en los paradores de la calle de Grunetal, en una especie de posada mista, cuya fama ha crecido mucho desde entonces, y que se conocía ya con el rótulo de San Martín el chico.

Allí fué, pues, á parar, como de costumbre. La herida del brazo se había inflamado un poco en la marcha, y se sintió el general con fiebre que no le permitió levantarse al dia siguiente. José Corbin atendió á todo, pero como que no podía asistir por sí mismo al enfermo porque tenía que hacer la entrega de su cargamento, hizo venir á una pobre vieja del país, que era colchonera.

—Hola, tía Gertrudis: ahí teneis á mi criado Juan con calentura, le dijo: le cuidareis y dareis de la tisana lo que quiera, sin obligarle á charlar... ¿Estamos?

—Sí, señor Corbin.

—Cuarenta sueldos diarios, y á más la comida, es lo que se va ganando.

—Tía Gertrudis... Hasta que yo vuelva, no le dareis más que agua apanada...

—¡Ave Maria! eso es muy debilitante, señor Corbin.

—Usted haga lo que yo le diga, ni más ni menos.

—Está bien, señor Corbin.

—Tiene además una herida en un brazo, que se hizo el otro dia, que se le cayó encima la horquilla de la paja; se la lavareis con agna de sauco y le pondreis además una cataplasma, que mañana se lavará con vino tinto.

—Está bien, señor Corbin.

—Qué nadie entre en este cuarto... que quedan ahí mis papeles y la bolsa, y no quiero á ningún extraño aquí.

—Está bien, señor Corbin.

—Después de esto, el señor Corbin se fué á sus negocios.

Como se vé, maese Corbin era un hombre entendido: con sus puntas de albeitar y sus ribetes de médico-cirujano, aunque simple carretero, pero sobre todo era precavido. Preparó á la vieja todo lo que pudiera necesitar en el dia, y al marcharse, cerró, como por distracción la puerta del cuarto con doble vuelta, y se metió la llave en el bolsillo.